

Las libertades no se dan: se toman. P. KROPOTKINE

# EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Debe ser impreso en Baramba por la acción EL HAMBRIENTO

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias - Dirección: casilla N. 1076

## LA IDEA Y LA CIENCIA



CON EL ESTUDIO --- REVOLUCIONEMOLA

### Cuarta Jornada

En este mes cumple cuatro años de existencia esta hoja libertaria, entrando en el quinto año de lucha. ¿Qué hemos hecho propaganda? no lo sabemos. Que hay quienes la miran mal, y otros bien, no nos importa. Y si somos útiles en defender y propagar nuestras ideas la constancia y firmeza es la vida de esta hoja, que más tarde lo demostrará.

Grupo El HAMBRIENTO.

### CON HAMBRE Y SIN COMER

Los sin trabajo y el hambre, es el tema hoy de todas las publicaciones ya sean burguesas ó libertarias. Hay miseria, hay pobreza, hay hambre, hay hasta falta de trabajo para los obreros, donde ganaban el pan del día, nada se nos dice de nuevo. El sistema capitalista se derrumba, y si no fuera sostenido por el actual régimen gubernamental, ya sus agencias fuera un hecho práctico revolucionario. Hoy en el mundo existen muchos vendedores y exportadores de un mismo artículo y de iguales mercaderías y pocos van siendo los compradores é importadores, porque la verdad está clara é incontrovertible, ciegos ó de mala voluntad, no lo quieren entender; las personas que no son paritarias de nuestras ideas. ¿Quiénes no saben ó comprenden que hoy el maquinismo, con sus fuerzas combinadas día á día, sustituye centenares ó miles de brazos en las industrias? En el siglo pasado, al principio eran muy pocas las naciones exportadoras

y manufactureras de industrias, hoy al principio del presente, no sólo se han duplicado, sino quintuplicado las naciones que venden y exportan; fijémoslos, Inglaterra y Francia, al principio del pasado siglo, eran las que abastecían casi todo el universo con sus industrias y mercaderías, casi en todos los ramos del trabajo; las únicas naciones agrícolas para vender el trigo, Rusia, Estados Unidos, y su Té la China; hoy la cosa cambia completamente de aspecto, las naciones concurrentes á los pocos y escasos mercados del mundo, son muchas contemos como aclaración: Inglaterra, Francia, Alemania, Italia, Bélgica, Holanda, Estados Unidos de Norte América y el Canadá; Austria y Rusia, se basta con sus industrias y ya no son tributarias de manufacturas; Brasil, Argentina, Chile, en muy regular escala tienen industrias propias que se bastan para sí y aún exportan para otras hermanas de la América del Sur, mercados que son quitados á las otras naciones vendedoras.

El Japón, otro país que no compra sino vende. El continente africano está muy poco poblado y cada colonia ó protectorado tiene sus vendedores y exportadores á quienes le compra por la fuerza de sus cañones. El Traswal y Orange son testigos y víctimas de este sistema.

Al paso que vamos, mientras que más se industrialisen los países que reciben la ciencia en todos los ramos del saber, el Sistema Capitalista, tiene menos razón de existir, porque esas fuerzas del monopolio internacional se van Descentralizando, donde llegará la época, tiempo ó día que se encuentren tantos competidores y vendedores en el mercado mundial, que no habrá compradores capáz de consumir la mitad de todo lo exportado y producido en las manufactura y agricultura, ese será el período álgido de la Guerra Comercial Armada y Practicada, que ha hecho El Tío Sam con los mercados únicos que le quedaban á la vieja España robárselos por la fuerza de sus acorazados vomitando la dinamita, Filipinas, Cuba, Puerto Rico, para esos trece millones de habitantes habían muchas fábricas y talleres en España que trabajaban para el negocio de Ultramar; hoy cerradas esas plazas, inmediatamente se sintió la miseria de esos miles de obreros que estaban obligados á un paro forzoso é indeterminado. Por eso, en los países tributarios ó más bien dicho, compradores de los otros que son vendedores, cuando llegan dentro ellos las crisis económicas, muy justo y cruel es que suba aquel que de tercera ó cuarta mano recibe los artículos para servirse de ellos.

Como la crisis es mundial, en todos los tributarios tiene que repercutir de hecho y en peor forma; este estado no es posible que mejore radicalmente. se empeorará cada día más, y si en la vieja Europa y la Yanquelandia no estallan revoluciones políticas, es porque la América del Sur, Asia, Australia y África, son sus depósitos de carne humana con el título de inmigración; quizás basta cierto punto es disculpable que en la América del Sur hayan sido tan frecuentes las revoluciones políticas armadas.

Ese contingente de carne humana no tenía donde ir á depositarse, intertanto los de Europa y América del Norte podía ir á otras partes en bus-

ca de un porvenir ya sea con el trabajo, la trampa ó el robo, hoy ya casi é imposible por la plétora de brazos q' existe en todas partes, como también la abundancia de maquinarias, precisa sí apurar la solución en favor de la Guerra Social Universal; destruir más que al sistema capitalista, el Régimen Gubernamental que es el apoyo más fuerte en que descansa la Aristocracia Burguesa del Dinero; hay ham-

bre, hay crisis económica, y necesidades ciertas que llenar y cada vez aumenta el ejército de desocupados, ¿qué hacer? destruir la autoridad, es poder que con brazos de acero y bocas de plomo nos aplasta y nos reduce á la impotencia, más que el dinero; con víeue hacerlo que desaparezca, que sin él veremos quien nos obliga á comprar y vender por monedas! Lima, Junio de 1909.

## NO INMIGREIS AL BRASIL (1)

A LA PRENSA LIBRE DE EUROPA

La idea del ferrocarril Nord Oest du Brésil, actualmente en construcción, tiene que atravesar regiones inhabitadas, cubierta en toda su extensión de bosques, selvas y pestilentes pantanos. La empresa de los trabajos se niega perentoriamente á tomar las precauciones necesarias para proteger la salud y la vida de los trabajadores, que mueren en gran número diariamente de fiebres intermitentes y del Beri Beri, en las regiones pantanosas del Mato Grosso. Las condiciones de contrata de trabajadores son las siguientes:

- Trabajar todo el día bajo un sol abrasador, tropical. - Alimentación de habichuelas y carne de vaca salada. - Dormir bajo tiendas de campaña y sobre la tierra que emana veneno, devorados por los mosquitos y las moscas ponzoñosas. - Para atender á los enfermos no hay médicos ni medicinas. - Ann los enfermos se ven obligados á trabajar á la fuerza. - A los que rehusan trabajar ó materialmente ya no pueden ser les uatá á tiros de revolver ó se les fusila. En un mismo día un trabajador y un as-

no murieron de fatiga y de privaciones. El hombre y la bestia fueron enterrados en la misma fosa.

La compañía se ha reservado el monopolio de los artículos alimenticios, y los vende á los trabajadores á un precio cuadruplicado del corriente en el mercado. Al finalizar el mes todos los trabajadores se hallan en deuda con la Empresa. - Y esos crímenes se perpetúan con el consentimiento silencioso del gobierno republicano.

El redactor de O Brasil, periódico que vé la luz en la villa homónima - primera estación del ramal del ferrocarril Nord Oest du Brésil - por haber denunciado los crímenes de la poderosa Compañía, ha sido amenazado á muerte si renuncia. Es de todo punto necesario que la prensa libre de Europa, impida por todos los medios que estén á su alcance la emigración de los trabajadores al Brasil donde les espera la esclavitud, la tortura y la muerte.

(1) Tomado de nuestro colega "La Bataglia", de São Paulo, Brasil; á la vez se pide la reproducción de la presente.

### EL ÚLTIMO LLAMAMIENTO

El llamamiento lanzado por nosotros en el pasado mes de octubre para la organización del Congreso Internacional, que debiera celebrarse durante el curso del presente año, ha quedado sin efecto, siendo muy pocas hasta el presente las respuestas recibidas.

Y el tiempo comienza á apretar. Nos vemos pues en la obligación de dirigirnos con franqueza á los compañeros, y decirles que no valía la pena de constituir organizaciones si ellas habían de quedar sobre el papel y no ser una realidad viviente y agitante.

No vamos á disentir aquí con los compañeros que no creen en la posibilidad ó utilidad de una organización general y permanente entre los anarquistas de diferentes países. Estos están en su derecho de desinteresándose de una iniciativa que no les agrada, aunque podrían, según nuestra opinión, aprovechar una reunión de compañeros que, sin comprometerles á nada, le serviría de ocasión para defender sus ideas y conocer más directamente las ideas de los otros.

Pero aquellos que han lanzado ó acogido con entusiasmo la idea de una Internacional anarquista, deberían al menos hacer su posible para que esta Internacional pudiera vivir con una vida próspera y útil.

Sería necesario, pues, que en todas partes y sin ningún retardo, por aquellos que se interesan en el asunto, se convocara á los compañeros para proponerles la adhesión á la Internacional, si ya no lo han hecho, y decidir sobre las cuestiones que se relacionan con el próximo Congreso. Después, sin retardo, comunicarnos las resoluciones tomadas para que nosotros podamos tenerlas en cuenta en la preparación del Congreso y la determinación de la fecha y lugar de la reunión.

Que no se olvide la importancia decisiva que este Congreso tendrá para la Internacional Anarquista.

En realidad es una cuestión de vida ó muerte.

Prolongar una vida raquética, sin eficacia real sobre el desarrollo de la propaganda y de la acción anarquista, sería algo peor que inútil. Es en el Congreso donde se verá si verdaderamente la hora ha sonado para una acción concertada entre los anarquistas de todos los países, y como podrá realizarse esta acción.

La cuestión de principio fue decidida, al menos por los adheridos, en el Congreso de Amsterdam. Ahora de lo que se trata es de obrar, y lo más pronto posible será lo mejor.

No olvidemos tampoco que la cuestión del Congreso está íntimamente ligada á la cuestión de la Oficina. Si ningún Congreso tiene lugar este año, si los compañeros no responden á los llamamientos reiterados de la Oficina en pro de una agitación más intensa por el desarrollo de la Internacional anarquista y por la acción común y más sistemática de los anarquistas de todos los países, la Oficina no tiene razón de ser y se convierte por el hecho mismo de la pasividad de sus adheridos, en un organismo platónico; sin un fin especial, sin un valor real y por consiguiente, en un cadáver.

La existencia de la Oficina, tal cual es constituida en el presente, se termina formalmente el 1.º de setiembre 1909, fecha nominal del próximo Congreso.

Claro está que si los compañeros de todas partes encuentran muy prematuro este año la celebración del Congreso, y al mismo tiempo nos prometen su ayuda material y moral; si tratan de dar más vida y actividad á la Internacional anarquista; si se ponen con energía á la obra de organización de las fuerzas anarquistas en grupos, federaciones regionales y nacionales, fortificando de esta manera la Internacional anarquista y dando á la Oficina de correspondencia una razón de ser y la posibilidad de servir como lazo de unión entre todos estos grupos y federaciones; si, repitiémoslo, los compañeros emprenden este trabajo indispensable en las filas anar-

quistas, entonces la Oficina de correspondencia, tal cual es constituida en el presente, no recusara de prolongar su misión hasta el próximo congreso y tomara una parte activa en esta obra de organización sin la cual la propaganda anarquista su fría continuamente.

Pero si los compañeros no responden en este sentido al último llamamiento que lanzamos hoy nuestra posición sería cada vez más ridícula y veríamos dichos aproximarse el 1.º del próximo setiembre, fecha en que, depositado nuestro mandato recibido en Amsterdam, nos libraríamos de una carga ridícula que hubiera podido, por la voluntad de los compañeros, ser un deber agradable y una obra a la cual nosotros hubiéramos estado dispuestos a gastar nuestras mejores fuerzas.

Este es nuestro último llamamiento. Es a vosotros todos, partidarios de la organización anarquista, que se pertenece la última palabra. Nosotros la aguardamos, esperando siempre que a la undécima hora todos comprenderéis la importancia capital de poner en práctica el principio de organización, y la necesidad absoluta de reaccionar contra la apatía en la cual parecen haber caído en este momento todos los grupos.

A la obra, compañeros, y lo más pronto posible será lo mejor.

La Oficina de correspondencia.—E. Marlatto, R. Roeker, A. Schapiro, J. Turner, J. Wilquet.

milia de esa gente negra con coronilla rapada.

Analizando la religión con el libre pensamiento, por medio de la ciencia resulta que esta doctrina, en su afán de gobernar y explotar, ha edificado templos para cohibir las pasiones y vicios de los potífices.

¡Felices los países que albergan familias libres del fanatismo clerical, formando así pueblos amantes de su propio bienestar! ¡Dichosos esos pueblos donde el hombre transmite a sus hijos el gran tesoro, la grande y rica herencia de la libertad de conciencia, donde se desarrolla la más grande de las virtudes: el bienestar de la humanidad.

En efecto: una gran voz comienza a oírse en todas partes, una gran voz que alarma a los hombres que analizando los hechos religiosos a través de la historia y de la crítica, no ven más que oscuridad, explotación y embrutecimiento.

Esa gran voz es la ciencia, que se presenta gigantesca, avasalladora, despojando con sus rayos de luz las sombras oscuras que tanto tiempo ha echado sobre la humanidad el cuervo de Vaticano! aquella momia viviente, representante del crimen, de la lujuria y la avaricia: el Papa.

TOMÁS R. PARDAL, Libre Pensador.

[1] Debe el autor de fijarse que a los esos otros países hay libertad de pensar, es peligroso propagar y practicar las ideas, en cuanto a los dichos potífices, sus latifundistas poderes dicen lo contrario.

Nota Editorial.

“LOS PARIAS”

A él pertenece el siguiente suelto, en el cual explica los motivos de su retardo. “El mal estado de nuestra salud ha sido causa de que “Los Parias” no hayan salido a la luz en el mes de Marzo, como en el número de Enero lo prometimos a nuestros lectores. Nos encontramos en la imposibilidad de recoger las erogaciones cosa que hacemos personalmente para cada número y que no sólo exige tiempo sino de manda fuerzas.

“Habiendo sufrido una seria operación quirúrgica en el muslo derecho (extracción de un fibro mioma) circunstancia que por algunos días nos tuvo postrados en cama, no dejaremos de aprovechar la gratitud ocasión para manifestar nuestra gratitud a los señores médicos Baraonni, Vittorelli y Delgado (y de modo particular al segundo que generosamente nos operaron y siguieron asistiéndonos en la Casa de Salud de Bellavista”.

PABLO P. ASTETA.

Lima, Abril de 1909.

“El Oprimido”

Mientras esté en receso la publicación de este nombre, El Centro de Estudios Sociales L.º de Mayo que lo edita, puede disponer de las columnas de “El Hambriento”, para todo lo que se relacione con la propaganda revolucionaria.

Grupo “El Hambriento”.

SALVAJISMO EN ACCION

No podemos calificar con otro nombre el practicado en los talleres del diario “La Prensa, el haberse destruido parte de sus maquinarias y se ignoran quienes sean, después de haberse llevado presos a todos los Redactores de este diario de oposición gubernativa, por cuyo acto protestamos; pues si han escrito artículos infamantes, allí está el jurado de imprenta y el Fiscal para que los denuncie, en nombre de la libertad de imprenta y de todas las libertades, protestamos por la prisión de los Redactores de “La Prensa”.

FRANCISCO A. LOAYZA

Director del semanario político, radical y anticlerical, Fray K. Berón, ha sido reducido a prisión el día 1.º del corriente, hasta este instante ignoramos las causas por eso no adelantamos juicio alguno, en tanto no se aclare este asunto, haciéndose luz, nos queda el derecho de gritar muy alto: la prensa es libre en todo país que tenga ribetes de Semi-civilizado.

AVISO—Dejamos de publicar varias veces de actualidad y sin las erogaciones para dar salida a la correspondencia de la Argentina, sobre la Huelga General.

Carta a un proletario

Señor don José Brigg.

Muy señor mío:

He leído su carta abierta d. 17 de febrero, que me ha dirigido desde Lima. No

con agrado que U. ya experimenta cierta simpatía por la doctrina altruista, pero deploro que, ofuscado aún por el anarquismo, considere indispensable una violenta campaña destructora de todas las instituciones esenciales del orden humano, para que pueda imperar, en seguida, un glorioso régimen de armonía. Deseo, por eso, que U. rectifique, a fondo, su manera de ver sobre este último punto, a fin de que utilice toda la energía de su temperamento en favor de la verdadera regeneración social.

Advertiré, por ahora, del capital, del Gobierno y de la religión, quisiera U. contemplar un desaparición completa, creyéndola un gran beneficio para el mundo. Se imagina U., además, que también, nuestra doctrina trata de extirpar la religión, aunque manteniendo el capital y el Gobierno. Padece U. a ese respecto un profundo equívoco, tal vez porque identifica el capital con lo sobacnatural. El positivismo, lejos de intentar abolir la religión suprema por más que nada tenga de teológico y se propone disciplinar santamente, en nombre de la humanidad, nuestra vida entera: Sin distraerse en demoler, se consagra sólo a edificar, llevando de estandarte del más excelso ideal que haya aparecido; y que jamás podrá ser superado. A la verdad el positivismo nos da por guía eterno, en todas nuestras relaciones domésticas cívicas y universales, la subordinación constante del egoísmo al altruismo. Así cundirá cada vez más, el verdadero amor y reinará, al fin, un hondo bienestar en nuestro planeta, que se verá libre de la guerra, de la miseria y hasta de la enfermedad, por las bellas condiciones morales y materiales en que se desarrollará siempre la existencia humana.

Si U. se penetrara de ese espíritu fundamental del positivismo, conseguiría desprenderse de su odio contra el Gobierno y el capital. Fácil le sería reconocer, en tal caso, que no debe pensar absolutamente en suprimir al uno ni al otro; sino en parcería antes para el ejercicio de sus funciones respectivas. Tanto el capital como el gobierno son elementos indispensables del organismo social. Lo que sucede es que ambos funcionan todavía imperfectamente y que dictan mucho de la misión altruista a que están llamados. Tratemos, pues, de formar una concienzuda opinión pública, capaz de arreglarlos de tal modo.

Voy a valerme de una comparación para ser más explícito. Supongamos que nuestro cerebro no funciona bien y que sufrimos de agudeza de dolor de cabeza; ¡no parcería U. sumamente extraño un consejo médico que nos prescribiera decapitarnos para disipar el mal! Algo tan extraño como eso me parece la idea de abolir el gobierno y el capital, sin los cuales no se concibe ni la sociedad, ni la industria, cuando lo que importa es corregir gradualmente sus defectos, único método propio de las reformas eficaces. La violencia y la precipitación no hacen nada sólido. Confío en que si U. medita con serenidad la religión altruista, llegará a persuadirse de que el verdadero camino del progreso sólo así se encuentra, con ayuda a U. su servidor en la humanidad.

JUAN ENRIQUE LAGARRIGUE. (San Isidro, 75)

Santiago, 2 de César de 55. (24 de abril de 1909.)

Señor Juan Enrique Lagarrigue. Santiago de Chile.

Salud y Revolución social! Gran placer me da saber me recibir un correo de U. sumamente extraño un consejo médico que nos prescribiera decapitarnos para disipar el mal! Algo tan extraño como eso me parece la idea de abolir el gobierno y el capital, sin los cuales no se concibe ni la sociedad, ni la industria, cuando lo que importa es corregir gradualmente sus defectos, único método propio de las reformas eficaces. La violencia y la precipitación no hacen nada sólido. Confío en que si U. medita con serenidad la religión altruista, llegará a persuadirse de que el verdadero camino del progreso sólo así se encuentra, con ayuda a U. su servidor en la humanidad.

Como Ud. no me manifiesta el remedio más bien el reemplazante de estas tres entidades perjudiciales al progreso de la humanidad, no veo porque pueda recomendar medidas, por el contrario la robustecen, porque no me podría conformar ver un doliente sin aplicarle el remedio y conformarme con contemplarlo dado mi amor a él.

Así es la Humanidad, es un doliente que necesita un remedio eficaz y no solo amor y todos los que comprendemos que esas tres cangrenas que lo corroen son necesarias extirparlas, estamos de acuerdo que sin su desaparición es imposible evitarla.

Crear que la anarquía sería contraria a la industria y crear que sin gobierno no es posible la vida social es un profundo error. Comunistamente la Humanidad, llegaría al máximo del progreso, no habría zánganos ni tampoco obreros desocupados por la crisis industrial. Produciríamos todos para todos y lejos de apocarse los víveres y vestuarios en los almacenes de los acaparadores, la humanidad bien vestida y bien comida, se amaría fraternalmente como lo han deshecho Reels Kropotkin y Comte Pero pediré reconciliación unos indigentes y otros hartos es utopía.

Ahora como crear necesario los gobiernos. Para que sirvan? No es para dividir fronteras y clases sociales?

Habiendo gobierno hay gobernantes y gobernado y los gobernantes querrán que sus gobernados se sometan a sus mandatos. Los gobernantes está relacionados con los industriales y podrán leyes y balances al lado del burgués contra el pueblo productor. El gobierno pondrá impuestos para mantener ejércitos y acorralados para defender las fronteras y todo esto no tiende a dividir a la humanidad? Como podrá haber amor altruista cuando todo esto tiende a separarnos.

Ahora el gobierno es en la forma que nunca está siempre contra el individuo y la colectividad y ayudan a completar mi afirmación las dos terribísimas obras de Spencer. “El Individuo contra el Estado” y “Demasiadas Leyes” obras no de un anarquista como puede comprender sino de un filósofo exento de prejuicios. Creer señor Lagarrigue que el gobierno es la “cabeza” es creer en lo imposible. Supongamos al gobierno como tal y al pueblo como los pies que conducen la cabeza, ¿podría esa cabeza sostener los pies? ¿por un simple capricho? ¿Acaso los gobiernos no hacen fusilar al pueblo a sus “pies” mismo? Que lo diga Inique, Santiago, Valparaíso y Antofagasta: Así es que si esa cabeza está desorganizada merced a un manicomio, el “Cuerpo” ó el pueblo no la necesita.

Vea Ud. señor es inútil considerar como “cabeza” a los gobiernos.

El capital demás está decir que está demás, porque considerarlo como una cristalización del trabajo es un absurdo. Poníamos un chico que herede dos ó tres millones de fortuna y cristalizado puede tener un país nuevo? ¿Qué trabajo cristalizado pueden tener los que jamás trabajan y explotan el trabajo ajeno? Como puede ser equitativo que el trabajador no cuente con un menudrigo y su explotador disfrute de las comodidades de un palacio? En cuanto a las religiones demás estará decir que es más conveniente llenarse la cabeza con materiales científicos y no con ilusorias orendas de un cielo de dicha, para los desdichados de este mundo.

En cuanto al Positivismo, será religión de la Humanidad y espera de la evolución natural y de las modificaciones permanentes, pero toda esa evolución natural y la evolución sea lenta, siempre es una evolución, porque es la resistencia a las tendencias para implantar otras y, esta resistencia ó estancamiento al sufrir la modificación han revolucionado.

Blaise Reclus en su obra Evolución y Revolución nos prueba que no hay diferencia de una a otra.

Como Ud. señor Lagarrigue, no contestó mi anterior punto por punto ni me dió los remedios para extirpar las fieras humanas, voy siempre por presente mi anterior rogándole que el contestarme se sirva insertar en la mía y su replica así lo haré yo en el periódico “El Hambriento” de esa manera los lectores podrán formarse juicio exacto sobre nuestras ideas.

Agradeciéndole infinitamente sus libros que muy pronto los leeré, me es grato reiterar a Ud. mis saludos y coadyugar por el bien de la humanidad.

JOSÉ BRIGG.

Lima, Mayo 18 de 1909.

DESDE BUENOS AIRES

Colosal Huelga General, 820 000 hombres en huelga—L.º de Mayo anarquista, 5 muertos y 110 heridos—Explosión de una bomba—Triunfo grandioso de la huelga—El gobierno claudica en medio de las armas.

Camaradas de “El Hambriento”

Salud! Cuando estas líneas lleguen a vuestras manos, ya el telégrafo os habrá anunciado el terrible masacre del 1.º de Mayo, como también la grandiosa y altiva protesta de la clase obrera, que supo paralizar por 8 días la fuerza del trabajo dando un aspecto de muerte a la gran capital del sud.

Para que os deis una idea exacta de los hechos, voy a detallarlos, para que ellos sirvan de ejemplo a los proletarios no solo de Lima sino del mundo entero.

Origen del conflicto

La municipalidad había decretado un Código de penalidades municipales atentatorio a la libertad individual, y que contenía varias imposiciones para los gremios de rodado: cocheros, tranvías, carros y automóviles, los cuales naturalmente son conducidos por obreros, y tratándose de trabajadores, los señores concejales é independiente a la cabeza, creyeron que eran sus siervos, a quienes se les podía tratar como tales. Sería largo enumerar en detalle los artículos de este código de pacotilla, pero lo principal consistía, en querer someter a un fin fin de multas a los obreros de dichos gremios, como así mismo una cévula de veintidós, que está en moda en Europa, pero si allí los obreros no se hicieron respetar aquí pasó lo contrario.

La intendencia municipal, fijo el primero de Mayo, como día, en que empezaría a regir el nuevo código, y los obreros que

componen la Federación de Rodados, en grandiosas asambleas, resolución que al partir del 1.º de Mayo irán a la huelga si la municipalidad imponía el Código. Estas resoluciones de conciencia, claras y terminantes, determinaron que el presidente de la república, hiciera postergar por tres meses la imposición de la misma.

La sola Postergación de un decreto municipal ya era una gran victoria. El principio de autoridad municipal al suelo.

Natural, esta demostración de la fuerza obrera, no podía pasar desapercibida por los poderes ejecutivo y legislativo, así que canallamente, quisieron vengarse y lo consiguieron.

El jefe de Policía, coronel Falcón quien ve visiones y tiene *unas ganas de terminar*, con todos los anarquistas de Buenos Aires, no podía estar tranquilo, desde que supo que la voluntad obrera, se había impuesto, así que se preparó para amasacar al pueblo.

**1.º de Mayo—Sangre obrera**

Todos los años se celebran dos manifestaciones obreras en esta ciudad, la que organiza el partido socialista, y la que organiza la F. O. L. adherida a la F. O. R. A. a esta última concurre el elemento anarquista, y en totalidad el elemento revolucionario que no es anarquista.

La F. O. L. invitó al pueblo a la Plaza Lorea; [avenida de Mayo y Lorea], para organizar una gran columna de manifestantes y dirigirse luego a la Plaza Mazzi ni donde hablaron varios compañeros.

Ahora, bien, el asesino Falcón, sabía cosa es público y notorio, que los anarquistas concurrirían a la Plaza Lorea, así que desde temprano, estuvo presenciando la organización de la columna, y cuando esta se puso en marcha, se sintió un tiro, después una formidable descarga cerrada, quedando tendidos en el suelo 8 muertos y 110 heridos. *Sangre que ya ha empezado a ser vengada!*. Acompañaba como es de práctica a la columna, un piquete armado con carabina mauser; ese piquete se compone de agentes del escuadrón de seguridad, según la prensa burguesa, pero según nosotros: escuadrón de la muerte, (cosacos).

Según las disposiciones policíacas, para disolver una manifestación, el corneta del escuadrón, tocará tres toques de clarín, y caso de dispersarse los manifestantes, *recién entonces* darán una carga.

Pero esta vez los miserables al oír un tiro, con saña salvaje, con furor de locos fratricida, descargan cobardemente sus armas, sin delatar a los que los queñan disparar, matando a mansalva, como si se tratara de anarquistas-flejes, a quienes había quecazar vivos ó muertos.

El brutal atentado no tiene nombre, la más baje acción de villanos realizó el jefe de policía al amparo de la fuerza, creyendo que teniendo la fuerza por el mango quedaría impune su crimen.

Ahora cabe una pregunta: ¿quién hizo el disparo, y porque no dieron los tres toques reglamentarios antes de hacer fuego?... No hay duda entre nosotros, al respecto, todo el pueblo afirma, que el tiro fue en señal de empezar el fuego para tomar de sorpresa a los manifestantes y asesinarlos antes de que pudieran defender su vida.....

Ba es toda la valentía del asesino Falcón, tan cobarde y ratirero que creyó que matando hombres mata ideas.

Y era la acción gubernamental, que a plaudido, porque la postergación del código de penalidades no podía ser manejada de otra manera. He ahí la impotencia reñeñada, cuando la voz unitad obrera se manifiesta, quieren ahogarla con la fuerza bruta, el único argumento de una sociedad envilecida y brutal por excelencia.

¿Podía quedar impune la sangre derramada por el pueblo? No, no podía y el pueblo, altivo, herido en lo más profundo, recogió el guante, no salió a la calle a pelear á cachetes, contra quienes tenían mauser, pero abandonó la fábrica, el taller, el puerto, todos los medios de comunicación, y sembró la muerte en el campo de la industria y el comercio, y con su clase colosal de brazos demostró ante la Unión General de Trabajadores y las sociedades autónomas, firmaron inmediatamente un Comité de Huelga, y declararon la huelga general por tiempo indeterminado, en señal de protesta por los sangrientos sucesos y pidiendo la libertad de los presos tomados por la policía después de la masacre.

**La Huelga General**

Con la rapidez del relámpago corrió la triste nueva, pronto se supo la masacre obrera, y no habla palabras para condenar la cobardía gubernamental.

La Federación Obrera Regional Argentina y La Unión General de Trabajadores y las sociedades autónomas, firmaron inmediatamente un Comité de Huelga, y declararon la huelga general por tiempo indeterminado, en señal de protesta por los sangrientos sucesos y pidiendo la libertad de los presos tomados por la policía después de la masacre.

¿Sabeis cual fué la respuesta al pedido obrero por parte del gobierno?... Según lo imagináis, pues lo que hizo.

ron fué encarcelar á todos los compañeros conocidos, seguir asesinando y traer todas las fuerzas del ejército y el primer día de huelga general se veían soldados que brotaban como hongos.

Instantáneamente, la ciudad fué sitiada, tomando la tropa los sitios más estratégicos, poniendo ametralladoras en las azoteas del arsenal de guerra, como si se tratara de esperar á un ejército, que en iguales condiciones quisiera tomar la ciudad; el terror cundió con la misma rapidez, de la huelga, la aristocracia, burguesía y clase media, emigraron y los pocos que quedaban no se atrevieron á salir. Falcón el asesino, pidió seguridades para su persona, los carros del correo, iban custodiados por bomberos armados á mauser, la marinería se puso en plé de guerra, y fué poquito, como para que pusieran cañones en las bocacalles.

¿Qué pánico compañeros, como tiemblan los cobardes, cuando temen que la ira del pueblo vaya á pedirles cuenta de sus actos!

El primer día de huelga general, el paro no fué completo, pues era domingo y había tanta confusión, pero al segundo día nunca he visto un movimiento tan colosal 320,000 hombres, mujeres y niños, abandonaron el trabajo; grandiosa protesta de 320,000 pechos que heridos por el mismo dolor, responden con la única arma obrera, esencialmente obrera, la huelga, arma que en un día no lejanos, dará por tierra con todas las tiranías y opresiones de ingratos prepotentes.

La grandesa de tal movimiento tenía que tener sus víctimas los traidores que quisieron trabajar, fueron muertos en el acto, muchos son los muertos y heridos por esa causa, como muchas fueron las víctimas inocentes muertos por la tropa, pero no importa nuestras víctimas fueron vengados, también murieron soldados.

Entre las víctimas del 1.º de Mayo, está el compañero Semino; los demás no eran conocidos entre el campo anarquista.

**Entierro de las víctimas — Otra masacre**

El entierro de las víctimas dió lugar á una grandesa demostración de protesta, y se celebró el día 4 de Mayo, invitándose al pueblo para las tres de la tarde en La Morgue hermosa construcción mortuoria del estado, concurriendo al llamado de 80 000 á 100,000 parameas.

Ante el granito con unido proletario se valen con las autoridades de una extrajetiva (era no entregarlos muertos, mientras todos esperaban el fúnebre en la calle, por una puerta falsa, cargaron los muertos en un forgor, el cual salió á escape, con tal velocidad que materialmente fué imposible alcanzarlo, burlando así á los manifestantes.

El móvil de las autoridades fué evitar esa demostración de duelo natural, una vez que no había muertos que acompañar, sería imposible organizar la marcha, pero, entonces, luego hubo que simular un entierro, el fúnebre se puso en movimiento y se valen con unidos 60,000 manifestantes, quienes fueron hasta el cementerio (Chacarita) donde se pronunciaron elocuentes discursos.

La autoridad quiso evitar esa monstruosa manifestación robándonos los muertos pero igual la celebramos, quedando para ellos el ridículo de su acción. Ni á los muertos dejan tranquilos.

Mientras pasaba el cortejo fúnebre, por uno de los cruces del ferrocarril, y como en ese instante debía cruzar un tren, un compañero, volviendo en mano, hizo detener la máquina hasta que terminara de pasar la manifestación. Las columnas de protesta en marcha, no deben detenerse nunca.

A la vuelta de la Chacarita, cuando el número de manifestantes disminuía, la policía y la cosquería armaron tal barullo, que se armó una batalla campal, quedando heridos de ambas partes.

**Durante la Huelga General**

Un sin fin de hechos de sangre ocurrieron en los ocho días de paro, la acción de los conscientes fué necesaria para asegurar el triunfo de quienes se traidoraron en el movimiento fueron en parte los motoristas de tranvías, quienes traicionan siempre los movimientos.

Teniendo en cuenta este hecho, numerosos grupos de huelguistas resolvieron atacar los tranvías y dejarlos inutilizados para el servicio, para obligar de ese modo á que no circularan, el primer día de huelga quedaron como 500 coches que no podían prestar servicios por varios defectos, y en vista de esto el estado, dispuso que cada tranvía fuera custodiado por tres soldados armados de mauser y bayoneta suñada, con órden de hacer fuego contra las personas que quisieran detener los coches ó tirar piedras.

Estas medidas determinaron un nuevo derramamiento de sangre, y entre los muertos que hizo la tropa, figura Ulises Stula de 11 años, por haber gritado: *carnero* (equivale á la palabra traidor empleada en esa ciudad) á uno que dirigía un tranvía, la bala que quitó la vida á este niño,

fué disparada por un soldado, Ulises Stula era afiliado á la Juventud Socialista, era pobre toda una esperanza para el porvenir.

Pero á pesar de los soldados, hubo tranvías rotos y alguno de ellos quedaron fuera de combato.

Al segundo día, ya se sintieron los efectos de la huelga, el pan subió de precio, la leche valía un real litro, los huevos cuatro reales la docena, carne no había por ninguna parte, verdura y frutas ni por asomo, así que si nadie se moría de hambre, la carestía era notable, al extremo que el estado dispuso, que la tropa hiciera de matarifes en los mataeros municipales, y conduccion a los soldados los carros con carne á la ciudad, y era curioso, ver los carros conducidos por esos instrumentos.

Con la ayuda de la tropa, algunos agentes de policía salieron con carros para el reparto de víveres, así como también cuatro pesquizas salieron con cuatro coches, simulando ser cocheros, para inducir á los demás á seguir el ejemplo, pero como todo el mundo se dió cuenta de la falsa, nadie imitó el ejemplo.

**Explosión de una bomba**

El 7-ºtimo día de huelga general, hizo explosión una bomba, hasta estos instantes de procedencia misteriosa, la misma burguesía hecha sapos y culebras contra los anarquistas, la bomba causó un muerto y 23 heridos.

En uno de los tranvías conducidos por traidores, fué colocada una canasta, dentro de la cual, iba un reloj, en combinación con una bomba. El reloj, es de esos baratos con campanilla, que sirven para despertar por la mañana y que tocan el timbre á la hora que se combina. El motorista se apercebido del tic-tac maravilloso y con la alarma consiguientemente sacó la canasta del coche y la puso en la calle, con tal motivo un sin fin de curiosos rodearon la canasta, luego

intervinieron las autoridades, sin poder tampoco ésta impedir la catástrofe, pues tomó una detonación terrible quedando heridos por todas partes.

El único muerto es un niño de 11 años, y entre los heridos figura representante de la autoridad, un doctor, algunos de la clase media y obreros.

**Capitulación en medio de las armas**

‘A la tarde del octavo día de huelga general, cuando el entusiasmo más grande animaba todos los pechos, el presidente de la república, nombró al senador nacional Benito V. Villanueva, presidente del senado, para que se entrevistara con el Comité de huelga, dispuesto á dar lo que éstos solicitaran con tal de que volvieran al trabajo los obreros.

Las condiciones para volver al trabajo fueron las siguientes:

- 1.º—Apertura de los locales obreros, cerrados por la policía;
- 2.º—Libertad de los presos.
- 3.º—Derogación del código de penalidad de los municipales.

Este es el más hermoso triunfo, no solo hacer derogar el código municipal, sino obtener la libertad de nuestros presos que en número de 6,000 aproximadamente estaban encerrados en las mazmorras policíacas.

El estado cumplió con lo convenido dándose por terminado el más grandioso movimiento que registra la historia del proletariado del mundo entero.

Durante la huelga general, no dejó de salir ningún día nuestro diario anarquista ‘La Protesta’.

C. C. HOWLS.

Buenos Aires, Mayo 9 de 1909.

**LA PROTESTA DE MAYO EN LIMA**

En la noche del 1.º de Mayo, en el Teatro Politeama, se llevó á cabo la protesta, organizada por el Centro de E. S. 1.º de Mayo, con cooperación del Grupo El Hambriento, y de todos los simpatizantes en la idea ácrata; damos á continuación algunos trabajos de propaganda á que se dieron lectura;

**La Sociedad Presente**

[Trabajo que dió lectura M. Moraite]

Respetable auditorio:

Nada afecto al aplauso, pero sí al engrandecimiento de la clase obrera universal, cábeme la complacencia de dirigiros la palabra, lleno de fé y entusiasmo, por todo lo que significa luchar en pró de la reivindicación proletaria. Pero antes de entrar en materia, espero y confío que seais indulgentes conmigo, por cuanto mi oratoria carece de estilo brillante, pues siendo sencillamente un obrero manual, creo que este título por sí sólo me excusa.

Trabajadores:

Profunda satisfacción experimenta mi espíritu, al contemplaros reunidos en este magnó y memorable día 1.º de Mayo, fecha inmortal en los anales del proletariado, porque día nos recuerda el grito de Libertad dado en Chicago el año 1886 por los obreros, que convictos de su deber, predicaron la jornada de ocho horas y con su heroico sacrificio, enseñaron á los proletarios del orbe el camino que debían seguir hacia su emancipación.

Hoy, que la miseria hace presa del proletario cual monstruosa y hambrienta fera, es necesario que reflexionemos seriamente á cerca de nuestra paupérrima situación, é inspirándonos en el grandioso ejemplo de los que nos preceden, debemos unirnos fuertemente, con los lazos del amor, acordándonos que somos hijos de una misma madre. La Naturaleza nos ha creado: para que vivamos libres y felices, como las aves que cruzan el espacio y no como hoy nos encontramos atados á la oprobiosa cadena de la esclavitud.

Las inmensas y pesadas cadenas con que hasta hoy permanecemos maniatado, han sido forjadas, hace muchos siglos por hombres audeces, que prevalidos de la ignorancia, prejuicios y supersticiones de las antiguas generaciones, inventaron dioses, leyes religiosas, con el exclusivo objeto de atar y sembrar la discordia entre los hombres y aprovechando del general descontento, establecieron su dominio sobre ellos, viviendo parasíticamente á expensas del trabajo ajeno, como sucede hasta nuestros días.

He, aquí pues, á grandes rasgos, el origen como se ha transmitido de generación en generación, el gérmen maldito de la tir

ranía y el despotismo, representado por esas tres entidades odiosas denominadas: Religión, Estado y Capital; que, cual monstruos insaciables, aprisionan la humanidad, impidiéndole caminar libremente hacia su perfección y felicidad.

Así pues, la iglesia con sus doctrinas absurdas y criminales, basadas en el error y la ignorancia, desde la cuna al sepulcro, representa el papel de madre espiritual adormeciendo la conciencia, atrofianado el cerebro y carcomiendo la iniciativa individual lo cual representa para nosotros la supresión del individuo, sustituyendo á éste el número.

La nefasta obra de la iglesia ha marcado en todos los siglos su baldón de inominia, las más grandes calamidades han surgido de sus antros de oscurantismo y bajeza, para luego elevarse y condenar á exterminio á los rebeldes, á los abogados, que por medio de la ciencia, han disipado las tinieblas de sus claustros donde escondían sus milagros, y herían desde la sombra cubiertos con esas sacrosantas vestiduras que han servido de capa para los más grandes canallas, que en nombre de un Dios imaginario, hacían autos de fé, robando y asesinando como Constantino, cuyo nombre es una reliquia que los llamados cristianos, sólo ven desde lejos, porque solo brilla para los alucinados.

Los ministros de la iglesia ó los satíros ensotandados, continuamente predicando la pobreza es ley de Dios; que el sufrimiento, es el título que abre las puertas del paraíso, y que el dolor es el pago adelantado del aljibe; y otros aires, ¿deces más ¿y vosotros aún creis y esperais?

No; no es posible, continuéis creyendo en tan grotescas mentiras, hoy la ciencia cual faro luminoso, ha penetrado en el lóbrego refugio de los adoradores del mito Creator y con sus poderosos y refulgentes rayos ha destruido para siempre la estúpida creencia de un paraíso imaginario, que solo puede ser concebido por cerebros obtusos, por alucinados embriagados en la creencia y que forman esa falange de exhombres, que van camino del sepulcro, sin más norte que el Gólgota. ¡Mole inerte! que solo responde al fratil; rallo, que estanca; pues para de ellos la vida no merece la pena de ser vivida creyendo que han nacido para ser pasto de sacrificio; su consigna es de ultratumba, donde creen ellos tendrán vida eterna, rodeados de felicidad, sin comprender que siendo cierta dicha felicidad, acabarían por fastidiarse; puesto que decir siempre lo mismo atrofia y causa, lo cual traería como consecuencia lógica, que se habrían de

ser dichosos, puesto que se aburren hoy de ser desgraciados.

Es tiempo ya de despreciar esas creencias absurdas, que se dedican esos mercaderes de conciencias, aconsejándonos la mansuetudine, cuando el hambre nos rodea oscureciendo la luz de la verdad y la razón.

Deber nuestros batir al monstruo negro. Todas nuestras energías deben ir contra él, porque es el baluarte de la ignorancia; arranquemos a nuestras mujeres y a nuestros hijos del confesionario, de ese antro de prostitución que empaña la pureza de la virgen cuando no la envilece y la degrada.

De esta manera, pues, no sólo habremos levantado el nivel moral de la mujer, sino que extendiendo libremente las alas de nuestro pensamiento aceleraremos la marcha del progreso.

Otra de las plagas que añije á la clase trabajadora, es la política, arma ruin, de que se valen los hombres desvergonzados para vivir á expensas de nuestro trabajo, engañándonos cual niños inocentes, con falsas e irrealizables promesas de un bienestar que nunca alcanzaremos, para apoderarse de la espada del despotismo, convencidos de que nadie podrá obligarles á cumplir sus ofrecimientos.

Estos parásitos sociales sacrifican todo á su hartazgo y nos arrastran por la senda del convencionalismo grosero, convirtiéndonos en instrumentos ciegos de su ambición desmedida, educados en su mayoría en la permisiva, escuela del personalismo, emplean todos los medios que su inventiva malférola les sugiere para impedir nuestra emancipación social.

Es necesario convencerse, de que por medio de la política, jamás alcanzaremos ninguna mejora que tienda á aliviar nuestra misera condición de esclavos asalariados.

Sino veamos lo que ha dicho al respecto el eminente pensador González Prada: "Nadie espera ya, que de un parlamento nazca la felicidad de los desgraciados, ni que un gobierno lleve a la mano, para satisfacer el hambre de los vientos, la oficina parlamentaria, elabora leyes de excepción, y establece gabelas que gravan más al que posee menos, la máquina gubernamental, no funciona en beneficio de las naciones, sino en provecho de las banderías dominantes. Reconocida la insuficiencia de la política, para realizar el bien mayor del individuo, las controversias y luchas sobre formas de gobierno y gobernantes, quedan relegadas á segundo término, mejor dicho, desaparecen. Subsiste la cuestión social, la magna cuestión, que los proletarios resolverán por el único medio eficaz, la revolución. No esa revolución local, que derriba Presidentes ó Zares, y convierte una república en monarquía, ó una autocracia en gobierno representativo, sino la revolución mundial, la que borra fronteras, suprime nacionalidades y llama la humanidad á la posesión y al beneficio de la tierra."

Como veis, es esta una gran verdad, y por tanto abandonando nuestra cruel indiferencia, debemos concretar nuestros esfuerzos á formar cuanto antes, la organización gremial de resistencia, de lucha por el pan y la libertad, sin reglamentos retrogradados ni autoritarios y apartados de toda contaminación política ó fratróna; de esta manera, una vez organizados, emplearemos la acción directa, ó sea la huelga, el boicót, el sabotaje y cuantos medios podamos emplear, para castigar el desprecio y la avaricia de los inhumanos capitalistas; que con cincha desvergüenza, día á día nos explotan sin compasión, cual si fuéramos seres indignos de lo que la naturaleza produce; y que nosotros con el esfuerzo de nuestros gigantes nervios incansablemente producidos.

A la obra pues compañeros! sin temores ni vacilaciones, que no es un crimen luchar por la libertad. No os dejéis seducir por palabras vanas, que sólo os sirven para convencerlos de que realmente libres, porque habrán escrito sobre una hoja de papel la palabra libertad; y la habrán propalado en las esquinas. No; la libertad, no es un pasquin para ser leído en una tapia, es una influencia, un poder vivo, que se siente dentro y en rededor de sí, es el genio protector del hogar doméstico, la garantía de los derechos sociales; y en fin, el dón más precioso de nuestra vida, sin el cual no hay felicidad posible.

El opresor, que se cubre con su nombre, es de todos que más conviene a la libertad y á la justicia, la profanación, porque el nombre de libertad es sagrada.

¡Deseada pues, á aquellos que dicen Libertad, libertad y luego la destruyen con sus obras.

¿Podemos disponer de nuestros hijos, como mejor nos parezca, confiar á quien más nos agrade su instrucción y sus costumbres? ¡si no podemos! ¿Cómo somos libres?

¿Podemos usar de los frutos de la tierra ó de las producciones de nuestro trabajo, mojar siquiera un dedo en el agua del mar, y derramarlo en la mano de la misera vacija donde se cuece nuestro alimento sin exponernos á pagar la contribución, y á ser llevados al presidio? ¡si no podemos! ¿Cómo somos libres?

¿Estamos seguros, de que al acostarnos, nadie vendrá, en lo que dure nuestro sueño á hacer un registro en los más secretos sitios de nuestra misera vivienda; á arran-

cararnos del seno de nuestra familia y lanzarnos en un calabozo, solo porque al poder en medio de su terror, se le haya pasado por la fantasía sospechar de nosotros? y si no lo estamos? ¿Cómo somos libres?

¡Lucirá la Libertad sobre nosotros, cuando á fuerza de estudio, valor y perseverancia, hayamos emancipado nuestro pensamiento, nuestros brazos y nuestro trabajo de todas las trabas impuestas por frailes, políticos y burgueses!

¡Lucirá la Libertad sobre nosotros, cuando unidos y conscientes, levantemos nuestras manos colosas y destruyamos el vetusto imperio de la tiranía, sin que nos arredre los presidios ó la muerte. Si; porque antes de morir lentamente en medio de la más espantosa y cruel miseria, es preferible sucumbir luchando al pie de la bandera de la anarquía, defendiendo nuestros sagrados derechos tanto tiempo arrebatados.

Lima, Mayo 1.º de 1909.

Defendiendo un Ideal

[Tema que leyó Leopoldo E. Urmachea.]

Señoritas, señores y compañeros:

No vengo á recitar un discurso ampuloso y lleno de flores literarias, ni á satisfacer el oído del auditorio con promesas del político.

No vengo á decirle al público lo que él desea, sino á expresar mis sentimientos por un ideal justo y humano. No quiero en estos instantes teorizar en cate trabajo que os presento, sino historiar la verdad tal como yo la entiendo y la comprendo.

No vengo con la serenidad de conciencia y de espíritu que aporta el inteligente cuando está poseionado del saber.

Si no más bien con la convicción del entusiasmo sincero ó irreflexivo del que lucha defendiendo un ideal.

Hace apenas cinco años hoy primero de Mayo de 1909, que un grupo de entusiastas libertarios secundados por la Federación de Obreros Panaderos "Estrella del Perú" en Lima y por la "Unión de Jornaleros" en el Callao, lanzó la primera Protesta en el Perú, como llamamiento á todos lo no conformes con la sociedad presente por su forma burguesa gubernamental; ¿Qué han respondido al llamado público y valiente que hicieran en el año 1905, esos libertarios y obreros de ambas sociedades? no cabe el dudarlo.

Hoy, en estos momentos, todo el elemento que lleva á cabo este homenaje á la Protesta de Mayo, era en aquella época adelfo y desconocedor del derecho de defender un ideal el más humano conocido hasta ahora.

Obras son amores y no buenas razones, es un axioma popular y conocido, eso es lo que hacemos y lo que queremos todos los defensores de la libertad integral.

Hace apenas un lustro que lanzada la idea de La Anarquía, y proclamada por los que tienen firmeza en el corazón, como también voluntad de espíritu, apoyados y sostenidos por la fuerza de su cerebro pensador, no ha dejado de germinar esa hermosa idea, que cual niña mimada la han acariciado, buenos y malos, generosos y miserables, altiros y ruines, sados y porveros, humildes y rebeldes, sinceros y traidores, francamente rojos y oscuramente jesuitas, todos la han estudiado, la han leído y criticado, los que han querido la han seguido ó la siguen los que no la han desechado y anatematizado.

¡Pero yo que soy de los que la han seguido, acariciándola, amándola, defendiéndola y sosteniéndola, sigo alimentando su propaganda, ya sea que se realice de aquí diez años, ó tarde un siglo de tiempo, lo mismo me dá, porque no es el fin del religio, lo que yo sostengo y defiendo, sino la verdad del convencido, del que ha analizado, del que estudia y practica, comparando lo futuro con el presente, lo humano con lo inhumano, la fuerza bruta con la razón de la fuerza, lo injusto de hoy con lo justo del mañana, la tiranía con la libertad, los amos con los esclavos, los patrones con los obreros, los verdugos con las víctimas.

Esto es lo que quiero que se me entienda y que cada uno juzgue de que lado está la verdad razonada y la Misericordia; si del lado de la burguesía ó del lado de La Anarquía.

Pero todos los enemigos de este bello ideal no lo quieren comprender, pero más que bello, justiciero, equitativo y nivelador de los derechos humanos en la vida, y no hablo de la muerte, porque esa papa con su imaginaria guadaña, nivela tanto al rico como al pobre, al papa como al catedrático, al emperador como al último buzonero ó abronquero, al mariscal ó general, como al soldado raso ó raftero, al archimillonario como al último mendigo, todos son iguales con la muerte.

Y porqué no seremos iguales con la vida? Acaso cuando nacemos no tenemos iguales miembros y partes iguales de nuestro cuerpo, que siempre tienen las mismas necesidades, de la cual nos dota la naturaleza? motivos nos sobra á los que defendemos este ideal, de no pedir sino exigir, de

no suplicar sino tomar, de accionar con los hechos y no con las palabras que se las lleva el viento.

Ya sé yo, y me parece que se atropellan las objeciones de todos los contrarios, en sus lábios, para decirnos, los impostores burgueses, con carácter de Profeta Zarador; ¡Eso ideal! que ustedes defienden, son imposibles, son platónicos, utópicos, son bárbaros y disolventes, son disparatados sueños, son lirismos de locos, son espejismos de orientales! aún más, eso significa la Bomba de Dinamita y el Puñal del Asesino! hay más que decir. Si, una nube de aglomeración de adictos sofisticos, y una tempestad de adictivos injuriosos; pero con todo aquello nada se nos demuestra, ni nada se nos prueba, de lo malo que ellos creen es nuestro ideal.

Todos los contrarios son bien conocidos, todos los que tienen como pasarla mejor en el sistema de explotación perpétua en el cual, no diré vivimos sino sufrimos.

Pero nosotros los desheredados, que no tenemos ni el pan del día asegurado, para el mañana, nosotros los que trabajando con los presidios de las Fábricas en los calabozos de las Talles, en las tumbas de las minas y en las insoluciones de la Agricultura, nosotros los que nada poseemos ni aún el derecho á vivir, porque se nos mata de hambre, y las enfermedades nos acosan continuamente, porque siempre sufrimos suma debilidad; tenemos derecho de accionar con conocimiento de causa y de la justicia, Defendiendo un Ideal.

Lima, 1.º de Mayo de 1909.

EN MIS DOMINIOS

Monólogo del ORO, declamado

En la Velada del 1.º de Mayo en el Politeama

Soy el aristocrático y selecto arquetipo, el más noble y más bello del reino mineral; pero el hombre hecho Lobo me convirtió en abismo para matar su especie con bárbara crueldad.

Criado en la montaña, dormía luego los siglos sin sospechar la infamia que llora bajo el Sol, y el brazo de un obrero, barcando el granito, con ardidos anhelos del antro me sacó.

Con el calor del horno y á golpe de martillo forjaron mi figura, me hicieron lo que soy..... y desde entonces vago sembrando en mi camino el odio, la mentira, la guerra y el dolor!

Mi paso es un misterio con huellas de martirios, con sombras horrosas, con ecos de pavor, y llevo como enseña de mi fatal destino el virus repugnante de vil prostitución.

A do quiera que llegue soy siempre bienvenido, ninguno se resiste al eco de mi voz; y juran los amantes, perjuran los amigos, prostrados ante el ara venal de la ambición.

Son himnos armoniosos á todos los oídos las notas argentinas con que hablo al corazón..... y todos se prosternan, los reyes, los mendigos, las vírgenes hermosas..... De todos soy un Dios.

Al pié de mis altares se abdicán los motivos que encienden los sonrojos, vergüenzas y rubor, y todos los soberbios, los grandes y los chicos, se humillan como perros ante mi excelso YO.

Soy pródigo en favores para premiar al rico sus triunfos en la infame cruel explotación, y son mis predilectos los ultra perversitos que exprimen implacables las heces del dolor.

En tanto con los buenos soy parco, soy equivo, soy duro como roca, no tengo compasión, y al fondo tenebroso de infortunado abismo los lanzo á que sucumban en premio á su labor.

Las lindas vírgenes estas en tálamos furtivos, profanan los sagrados misterios del pudor, vendiendo por dinero sus mórdbos hechicos al monstruo de la infame venal prostitución.

Y todos son lacayos, ruñanes, satirillos, enfermos estragados por sórdida ambición, que luchan bajamente cual tigres ó bandóidos, ó como las rameras vendiendo hasta el honor.

Tal es la vil cohorte venal de mis amigos esclavos de los vicios en cínico esplendor, que yerguen falazmente sus bajos egoísmos y llevan una víbora en vez de corazón.

Así es como aniquilo con lodo corrosivo los instintos vitales, los lazos del amor; haciendo de los hombres un fiero loborio que invierte en toda forma la Ley de Selección.

Y en todos los confines, los hombres corrompidos me pagan los tributos de rey y de señor; y recíprocamente Lobos por atavismo, se hieren y aniquilan en una lucha atros.

Y en medio de este Cáoos de torpe antagonismo que ofusca los criterios esclavos del error, burje solo un rebelde que anhela mi esterminio y jura mi completa y eterna supresión....

Su brazo justiciero, interrumpe los ritos del ájio y de la usura y el robo hecho blaxón.... y brilla en sus pupilas el alma de Angelióilo, de Caserio, Vaillant y Ravachol..... de Bresci.....

Envueltos en las llamas se escombran mis castillos, mis templos y mis leyes, mi trono de señor; y el parto de sus bombas proclama en su estallido la más grande y completa Social Liberación.

LUIS OLEA.